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БРАТСК

Проект по строительству деревообрабатывающего комбината в Братске 
внесен в перечень приоритетных инвестпроектов. В течение двух месяцев 
велись переговоры по привлечению инвестора на территорию города. 
Проектом предусматривается собственная лесозаготовка валочно-паке-
тирующим способом, которая обеспечивает выпуск калиброванной сухой 
доски – 180 тыс. куб. м в год, пеллет – 50–500 тыс. тонн в год, мебельного 
щита и клееной балки – 20 тыс. куб. м в год, каркасно-панельных домов 
– 100 домокомплексов. Строительство цехов планируется осуществлять 
из быстровозводимых конструкций, сроки строительства комбината – 
24 месяца, выход на максимальную мощность займет шесть месяцев. 
Основные показатели проекта: налоговые отчисления в бюджеты всех 
уровней не менее 275 млн рублей в год, прогнозный объем инвестиций – 
1,884 млрд рублей, количество создаваемых рабочих мест – 140, сообщили 
в пресс-службе администрации Братска.

Юрий Юдин

БОХАНСКИЙ РАЙОН

По программе «Устойчивое развитие сельских территорий» в Боханском 
районе в 2016 году планируют построить пять фельдшерско-акушерских 
пунктов (ФАП). Как сообщила первый заместитель главы администрации 
Боханского района Софья Убугунова, новые ФАПы появятся в деревнях 
Морозово, Воробьевка, Укыр, Дундай и поселке Хохорск. На строительство 
каждого типового  здания будет направлено 4,5 млн рублей. В зданиях, где 
разместятся лечебные учреждения, также предусмотрены квартиры для 
фельдшеров. 

Людмила Шагунова 

НИЖНЕУДИНСК

В Нижнеудинске рядом со стадионом «Труд» ведется строительство физ-
культурно-оздоровительного комплекса. Как сообщил глава администра-
ции Нижнеудинского МО Александр Путов, в этом году на возведение 
нового спортобъекта из областного бюджета выделено 30 млн рублей. Уже 
вырыт котлован под заливку фундамента, подготовлены щиты для опалуб-
ки. Во время проведения земляных работ было обнаружено захоронение. 
Предположительно это останки перезахороненных в 1967 году расстрелян-
ных партизан. На данный момент делается экспертиза Следственным коми-
тетом России, по окончании которой администрацией Нижнеудинского МО 
будет принято решение о перезахоронении останков на городском кладби-
ще, уточнил Александр Путов. 

Оксана Хлебникова 

ЗИМА

На реализацию проекта «Народные инициативы» в Зиме в этом году напра-
вят 7,1 млн рублей, сообщила Анна Филимоненко, главный специалист 
отдела экономики администрации города. По ее словам, эти средства будут 
затрачены на благоустройство сквера в районе автостанции, устройство 
пешеходных дорожек, уличное освещение, на ремонт чаши фонтана, при-
обретение трактора для дорожных работ, обустройство теплого туалета 
в лицее. В настоящее время администрацией проводятся процедуры опре-
деления поставщиков, подрядчиков, исполнителей проекта. Срок реализа-
ции мероприятий определен до 15 декабря.

Оксана Хлебникова

НОВОСТИ
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Нарушителей ПДД 

будут выявлять 

мобильные комплексы

Особенности приемной 

кампании – 2015

Царь-книга прописалась 

в Молчановке

Накануне лучшим 

студентам Иркутского 

государственного 

аграрного университета 

(ИГАУ) им. А.А. Ежевского 

были вручены дипломы с 

отличием. В торжественной 

церемонии приняли участие 

глава региона Сергей 

Ерощенко, и.о. заместителя 

губернатора – руководителя 

администрации Усть-

Ордынского Бурятского 

округа Анатолий Прокопьев, 

и.о. министра образования 

Елена Осипова, депутат 

Заксобрания Кузьма 

Алдаров, преподаватели 

вуза во главе с ректором 

Геннадием Такаландзе. 

Церемония открылась минутой молча-
ния в память о студентах и преподавате-
лях, погибших на полях сражений Великой 
Отечественной войны. К подножью гра-
нитного памятника у здания университета 
почетные гости и выпускники возложили 
гирлянду и цветы.

В этом году 34 магистра из более тыся-
чи выпускников ИГАУ заслужили дипло-
мы с отличием. Многие из них за время 
учебы становились обладателями различ-
ных премий и стипендий, победителями 
всевозможных научных конкурсов. Врио 
губернатора Сергей Ерощенко выразил 
слова благодарности за труд выпускникам, 
их родителям и преподавателям: 

– Это ваша первая победа, социальный 
лифт, который приведет вас во взрослую 
жизнь. Вас ждут в бизнесе, на предприяти-
ях сельского хозяйства. В Иркутской обла-
сти работает немало талантливых начина-
ющих фермеров, и всем им государство 
помогает и будет помогать.

Иркутский аграрный университет 
давно и по праву считается кузницей 
кадров для аграрного сектора региона. 
Сегодня его выпускники работают в 
городах и деревнях Приангарья, сосед-
них регионов, занимают руководящие и 
ведущие должности на предприятиях и в 
организациях различных отраслей эко-
номики, но прежде всего – в сельском 
хозяйстве. 

– Для УОБО, как и для всех сельских 
территорий, очень важен вопрос подго-
товки кадров, – подчеркнул и.о. замести-
теля губернатора – главы администрации 

УОБО Анатолий Прокопьев. – Сегод-
ня в аграрном университете обучается 
526 ребят из округа, в этом году – 77 
выпускников. Половина студентов полу-
чают образование по целевому направле-
нию, так как районы заключают с вузом 
соглашения. Совместно с университетом 
в школах округа создаются агроклассы, 
где проводится профориентация ребят – 
будущих студентов.

Кроме того, студенты-аграрии имеют 
возможность пройти на предприятиях 
округа практику, получив опыт работы. В 
округе востребованы разные сельскохо-
зяйственные специальности – агрономы, 
землеустроители, инженеры-механики, 

профессии, непосредственно связанные с 
животноводческой отраслью.

Анатолий Прокопьев отметил также, 
что в УОБО есть планы по наращиванию 
поголовья, расширению производства. В 
этом году увеличены посевные площади 
зерновых культур. Благодаря работе всех 
ветвей власти, господдержке и правитель-
ственным грантам в округе создаются 
новые фермерские хозяйства, открывают-
ся семейные фермы. В сельхозпредприя-
тиях активно внедряются инновационные 
технологии.

Аграрный сектор ждет молодых, и 
работы хватит всем. Выпускник универ-
ситета Владислав Романов из села Корсук 

Эхирит-Булагатского района собирается 
продолжить учебу в аспирантуре, но свою 
дальнейшую жизнь связывает с работой 
на сельхозпредприятии:

– Сельское хозяйство сейчас в прио-
ритете, и я считаю, что вовремя поступил 
в университет, сделал правильный выбор. 
Буду работать в сельхозпредприятии по спе-
циальности экономист-менеджер. Неболь-
шой опыт работы у меня есть – практику 
проходил в ОПХ ФГУП «Элита», в поселке 
Захал Эхирит-Булагатского района.

Выпускник из Монголии Шандат 
Ержан приехал на учебу четыре года назад 
по стопам старшего брата. Юноша призна-
ется, что поначалу было трудно учиться, 
русский язык казался неимоверно слож-
ным: 

– Я получил диплом, и скоро поеду 
домой, в Улан-Батор. Сегодня я говорю 
спасибо всем, кто мне помогал – моим 
русским друзьям, преподавателям. Благо-
даря им я получил российское высшее 
образование, изучил русский язык. Каче-
ство образования в нашем вузе – на высо-
те. Думаю, буду работать в совместном 
российско-монгольском предприятии эко-
номистом.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Дипломы с отличием
Получили студенты Иркутского 
аграрного университета 

СОБЫТИЕ

12 июля в Иркутске стартуют 

VI Российско-Китайские 

молодежные игры. В 

этот день на площади 

у Дворца спорта «Труд» 

состоится торжественное 

открытие, в котором будет 

задействовано более 

500 артистов и волонтеров. 

Сейчас идут последние 

приготовления к играм, 

все спортивные арены 

уже практически готовы к 

проведению соревнований.

Считанные дни остаются до начала VI 
Российско-Китайских молодежных игр. 
Спортсмены двух великих держав сразят-

ся между собой в 12 видах спорта. В Иркут-
ске соберется ближайший резерв олим-
пийских сборных команд, многие атлеты в 
будущем могут стать мировыми звездами, 
и у иркутян есть уникальная возможность 
познакомиться с ними.

Для проведения соревнований будут 
задействованы три арены. Специально 
к Российско-Китайским играм распах-
нет свои двери новый водно-спортивный 
комплекс «Солнечный» с бассейновой 
чашей длиною 50 метров. Здесь пройдут 
состязания по плаванию и водному поло. 
Дзюдо, вольную борьбу, настольный тен-
нис, художественную гимнастику, греко-
римскую борьбу и ушу (таолу) зрители 
увидят в легкоатлетическом комплексе 
«Байкал-Арена». ДС «Труд» примет игры 
по мини-футболу, баскетболу и волей-
болу, также здесь состоится турнир по 
стрельбе из лука. Кстати, арена «Труд» 
подверглась реконструкции, в игровом 
зале установлена система кондициони-
рования, заменены кресла для зрителей, 
отремонтирован пол, в ближайшие дни 
будут установлены новые баскетбольные 
фермы. Новый спортивный инвентарь 
появился и в «Байкал-Арене» – достав-

лены два ковра для борьбы, помост для 
гимнастики, два стола для настольного 
тенниса. В ближайшие дни поступят тата-
ми для дзюдо.

На последнем оргкомитете по подго-
товке к VI Российско-Китайским моло-
дежным играм исполняющий обязанности 
заместителя председателя правительства 
Иркутской области Владимир Дорофе-
ев попросил уделить особое внимание 
информированию болельщиков о месте 
и времени проведения состязаний и обя-
зательно выкладывать в сеть результаты 
соревнований. Для этого создан специаль-
ный сайт игр www.rki38.ru.

Церемония открытия VI Российско-
Китайских молодежных игр начнется у 
дворца спорта «Труд» 12 июля в 19.00. 
В масштабной программе задействовано 
около 500 человек, в том числе 20 творче-
ских коллективов и 200 волонтеров.

Соревновательная часть стартует на 
следующий день – 13 июля. В водно-спор-
тивном комплексе «Солнечный» в 10.00 
начнутся заплывы на различных дистан-
циях. По 50 метров – вольный стиль, на 
спине, баттерфляй, 200 метров – вольный 
стиль и комбинированная эстафета 4x50м. 
А в 15.00 там же состоится первый матч по 
водному поло. В «Байкал-Арене» в утрен-
ней и дневной программах предусмотрены 
поединки во всех видах борьбы, а вечером 
на помост выйдут гимнастки. Арена «Труд» 
сначала примет волейболистов, затем их 
сменят баскетболисты и футболисты. Под-
робное расписание можно посмотреть на 
официальном сайте игр.

Напомним, что в VI Российско-Китай-
ских молодежных играх примут участие 
352 спортсмена – по 176 человек от каж-
дой страны.

Иван МАМОНТОВ

Полная готовность 
к Российско-Китайским играм

336 
млн рублей

выделено в 2015 году для Иркутской области 
из федерального бюджета на приобретение жилья 

выезжающим из районов Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностей. 

Новый спортивный 
инвентарь появился 
в «Байкал-Арене» – 
доставлены два ковра 
для борьбы, помост для 
гимнастики, два стола для 
настольного тенниса. В 
ближайшие дни поступят 
татами для дзюдо.

• Смотрите фоторепортажи «Областной 
Сурхарбан состоялся в поселке Кутулик», «В 
Иркутске прошел чемпионат по водно-моторному 
спорту среди спасателей»;

• Задавайте вопросы на он-лайн конференции 
по тарифам на коммунальные и жилищные услуги, 
по взаимодействию с управляющими компания-
ми, начислению платежей временно замещающей 
должность руководителя службы государственного жилищного надзора 
Иркутской области Елене Юрьевне Федоровой;

• Интересуйтесь новостями своего региона и всегда будьте в курсе послед-
них событий!

НА САЙТЕ OGIRK.RU

Иркутский аграрный университет давно и по праву 

считается кузницей кадров для аграрного сектора 

региона. Сегодня его выпускники работают в городах 

и деревнях Приангарья, соседних регионов, занимают 

руководящие и ведущие должности на предприятиях 

и в организациях различных отраслей экономики, но 

прежде всего – в сельском хозяйстве. 
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В Иркутск прибыли делегации 
правительства РФ и Китайской 
Народной Республики на встречу 
сопредседателей Российско-Китай-
ской комиссии по подготовке регу-
лярных встреч глав правительств. 
Первым делом они посетили 
Иркутский авиационный завод, 
где ознакомились с производством 
новейшего российского средне-
магистрального самолета МС-21, 
который впоследствии будет носить 
название ЯК-242. 

Президент ПАО «Корпорация 
«Иркут» Олег Демченко расска-
зал гостям о программе создания 
семейства пассажирских самолетов 
МС-21. Так, на заводе производятся 
секции фюзеляжа лайнера и ведется 
его сборка на новой высокотехноло-
гичной линии, оснащенной система-
ми позиционирования и лазерного 
измерения. Крылья для первого лет-
ного самолета изготавливаются на 
новом заводе «АэроКомпозит-Улья-
новск», секции фюзеляжа с хвосто-
вым оперением – на предприятии 
«Авиастар-СП» (Ульяновск). Кроме 
того, уже готовы шесть опытных 
двигателей, в настоящее время про-
водится доводка их параметров и 
надежности. Для первых летных 
испытаний самолетов МС-21-300 

нижегородский завод «Гидромаш» 
изготовил комплекты агрегатов 
шасси. Также сейчас разрабатыва-
ется программное обеспечение для 
нового лайнера. Выкатка первого 
самолета намечена на декабрь 2015 
года, а начало летных испытаний – 
на первое полугодие 2016 года. 

– Сборка пассажирского само-
лета МС-21 вышла на финишную 
прямую, – заявил на встрече 
сопредседателей Российско-Китай-
ской комиссии вице-премьер РФ 
Дмитрий Рогозин. – Наши партне-
ры увидели, на основе каких тех-
нологий российская сторона готова 
войти в совместный с Китаем проект 
по созданию широкофюзеляжного 
дальнемагистрального самолета. 

Вице-премьер России также 
напомнил о визите лидера Китай-
ской Народной Республики в 
Москву в мае этого года, в ходе кото-
рого главы государств рассмотрели 
широкий спектр вопросов развития 
двухсторонних отношений. 

– Тогда было отмечено, что у нас 
сегодня полное взаимопонимание с 
партнерами, – продолжил Дмитрий 
Рогозин. – Китай прочно занима-
ет первое место в списке ведущих 
торговых партнеров России. У нас 
сложилось общее видение необхо-

димости совершенствования струк-
туры товарооборота, наращивания 
взаимных инвестиционных пото-
ков, реализации стратегических 
проектов и развития сотрудниче-
ства в области гражданской авиа-

ции, авиастроения, мирного атома, 
космоса, телекоммуникационных 
технологий.

– Основными задачами сегод-
няшнего совещания является реали-
зация договоренностей глав наших 

государств, подготовка их предстоя-
щей встречи в Уфе, а также встречи 
в сентябре в Пекине, — подчеркнул 
в свою очередь вице-премьер Госсо-
вета КНР Ван Ян.

На встрече поднималась тема 
строительства мостового перехода 
в районе пунктов пропуска Ниж-
нееленинское – Тунцзян и авто-
мобильного моста в районе городов 
Благовещенск и Хэйхэ. Сопредсе-
датели комиссии также обсудили 
запуск переговоров КНР с Евра-
зийским экономическим союзом о 
заключении соглашения о партнер-
стве и сотрудничестве. 

Елена ПШОНКО 

Вице-премьеры Китая  
и России встретились в Иркутске

ПОЗДРАВЛЯЕМ

8 ИЮЛЯ – ВСЕРОССИЙСКИЙ 
ДЕНЬ СЕМЬИ, ЛЮБВИ  
И ВЕРНОСТИ 

Уважаемые жители Иркутской области!
Примите самые искренние и теплые поздравле-

ния с замечательным праздником – Всероссийским 
днем семьи, любви и верности!

Сегодня этот праздник объединил миллионы 
людей, независимо от возраста, национальности и 
вероисповедания. Ведь всегда крепкие семейные 
отношения и традиции, забота о детях, о старшем 
поколении являются важнейшими ценностями и 
духовной потребностью каждого человека. 

Семья играет особую роль в развитии общества, 
в воспитании молодежи. Это опора и поддержка, 
будущее каждого из нас и будущее нашей страны. 
Счастливая, крепкая и дружная семья – это основа 
успеха и процветания родного Приангарья и Рос-
сии. Для правительства Иркутской области вопросы 
укрепления института семьи и брака, поддержки 
материнства и детства являются приоритетными. 

От души желаем всем жителям Иркутской обла-
сти крепкого здоровья, семейного счастья и благо-
получия! Пусть в каждом доме царит любовь, взаи-
мопонимание и доверие! Всего самого доброго вам 
и вашим близким!

Правительство Иркутской области

Дорогие земляки!
Поздравляю вас с Днем семьи, любви и верно-

сти!
День семьи, любви и верности – праздник, кото-

рый призван укреплять семейные ценности, их зна-
чимость в жизни каждого человека.

Семья – это основа, с нее начинается жиз-
ненный путь, в ней закладываются родственные 
чувства. Почитая сложившиеся за века традиции в 
семейном укладе, мы крепим свои семьи любовью 
и верностью, уважением старших и помощью млад-
шим. Мы бережем взаимоотношения друг с другом, 
основанные на доверии. 

Крепкая семья – это крепкое государство и здо-
ровое общество. Именно поэтому всем нам важно 
уделять особое внимание укреплению института 
семьи и духовному воспитанию подрастающего 
поколения.

От имени депутатов Законодательного Собрания 
Иркутской области желаю каждой семье, каждому 
дому тепла и уюта, любви и согласия!

Председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области С.Ф. Брилка

ИНТЕРВЬЮ

На улицах городов Приангарья 
и основных трассах областного 
и федерального значения 
появятся первые патрульные 
автомобили, оснащенные 
мобильной системой для 
выявления и фиксации 
случаев нарушения правил 
дорожного движения. 24 
видеокамеры «Арена» и 
«Кречет» предназначены 
для фиксации нарушений 
скоростного режима, и одна – 
нарушений правил парковки. 
Все они с автоматическим 
распознаванием номеров и 
передачей данных в режиме 
реального времени. 

Мобильные комплексы получены ГИБДД 
Иркутской области в рамках реализации 
федеральной целевой программы «Повы-
шение безопасности дорожного движения в 
2013–2020 годах» и переданы для эксплуата-
ции на условиях аутсорсинга в ОГКУ «Центр 
транспорта Иркутской области». О новинках 
рассказал и. о. министра жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской области 
Иван Носков: 

– Мы рассчитываем, что реализация про-
екта увеличит количество законопослуш-
ных участников дорожного движения, что в 
свою очередь повысит безопасность на доро-
гах региона, снизит количество нарушений 
ПДД, дорожно-транспортных происшествий 
и уменьшит тяжесть их последствий. Именно 
такую задачу нам поставил и. о. губернато-
ра Иркутской области Сергей Владимирович 
Ерощенко. Кроме того, созданные дополни-
тельные рабочие места в результате привле-
чения региональных подрядных организаций 
благоприятно скажутся на социально-эконо-
мическом развитии Приангарья.

Центру транспорта Иркутской области 
предстоит разработать программу, которую 
рассмотрят депутаты Законодательного Собра-
ния, заняться установкой программного обе-
спечения, подготовить конкурсные документы, 
составить дорожную карту. Предполагается, 
что каждый патрульный автомобиль, оснащен-
ный одним из 24 новых комплексов, будет 
инспектировать отдельный, индивидуальный 
маршрут. Зоны патрулирования выберут из 
наиболее проблемных участков автотрасс 

региона. Экипажи в круглосуточном режиме 
с помощью видеорегистраторов будут фик-
сировать дорожную обстановку. А в случае 
нарушения водителем правил дорожного дви-
жения информация мгновенно поступит в 
Центр автоматической фиксации администра-
тивных правонарушений в области дорожного 
движения ГУ МВД по Иркутской области и в 
базу ГИБДД. По сути, система будет выполнять 
функцию «электронного сотрудника милиции 
на борту».

– Многие отмечают, что культуры вожде-
ния в Иркутске нет...

– Сегодня каждый выпуск новостей у нас 
сопровождается информацией о каких-либо 
серьезных авариях с пострадавшими и погиб-
шими. По данным ГИБДД области, за 1 полу-
годие на дорогах Приангарья произошло 1351 
ДТП, в которых погибли 189 человек, 1605 полу-
чили ранения. И хотя на тот же период 2014 года 
эти цифры были существенно выше, ситуация 
остается серьезной. Превышение скорости, 
проезд на запрещающий сигнал светофора и 
выезд на встречную полосу – вот основные 
причины аварий. Эти нарушения сейчас фик-
сирует стационарная спецтехника, скоро к ней 
присоединятся мобильные комплексы. 

– Как они будут работать?

– Алгоритм примерно таков: видеокамера 
находится в патрульном авто и снимает видео. 
После смены экипаж подключает флэшку к 
компьютеру, тот обрабатывает полученную 
информацию и выхватывает из нее номера 
тех, кому «закон не писан». Дальше – сервер, 
почта, квитанция. Причем, если было зафик-
сировано несколько нарушений, то квитанция 
с весьма «болезненной» цифрой. Несомнен-
ное достоинство новинки в том, что челове-
ческий фактор здесь исключен полностью. 
Видеокамера не имеет функции «воспроизве-
дение», а значит, инспектор лишен возмож-
ности «договориться» с нарушителем. Так что, 
каждый лихач должен четко понимать, что от 
ответственности уйти маловероятно, а наказа-
ние – неизбежно, тем более что вычислить, в 
каком именно автомобиле установлено «все-
видящее око», фактически невозможно.  

– Куда будут поступать штрафы за право-
нарушения на дорогах, выявленные мобиль-
ными комплексами?

– Туда же, куда и поступали, – в областной 
бюджет. В первые два-три года после внедре-
ния видеофиксаторов, количество штрафов 
возрастет в разы. Во всяком случае, так проис-
ходило в тех регионах, в которых мобильные 
комплексы действуют не первый год. Затем 
«поток инвестиций» от нарушителей посте-
пенно снижается, вместе с количеством самих 
правонарушений. Приходит понимание, что 
нарушать ПДД невыгодно с экономической 
точки зрения. Полагаю, что так будут обстоять 
дела и в Иркутской области. 

– Что еще умеют мобильные комплексы 
кроме фиксации превышения скорости? 

– В большинстве регионов страны подоб-
ные комплексы фиксируют пока только один 
вид нарушений – превышение скорости. В 
Краснодарском крае, Московской области, 
Татарстане приборы уже фиксируют нару-
шения при проезде железнодорожных пере-
ездов, выезд на встречную полосу, пересече-
ние сплошной осевой линии, правил парковки 
и остановки. С помощью мобильных ком-
плексов можно будет обнаруживать тяжелые 
фуры с перегрузом или транспорт, который 
перевозит, к примеру, незаконно вырублен-
ный лес. В Иркутской области планируется 
установка комплексов, которые будут выяв-
лять нарушения правил парковки и останов-
ки, а также проезд транспортного средства 
на красный свет. Не за горами и установ-
ка мобильных комплексов на пассажирском 
транспорте. 

– Какие ожидаются результаты? 

– Практика показывает, что присутствие 
даже стационарных и передвижных комплексов 
видеоконтроля на дорогах снижает количество 
правонарушений в зоне охвата видеокамер. На 
сегодняшний день областная Госавтоинспекция 
располагает 26 передвижными и 18 стационар-
ными комплексами, 12 из которых установле-
ны в Иркутске. Сопутствующим результатом 
использования системы видеофиксации явля-
ются штрафы за нарушение правил дорожного 
движения, поступающие в областной бюджет. 
По данным ГИБДД Иркутской области, в 2013 
году с помощью камер видеоконтроля зафикси-
ровано 236,7 тыс. нарушений, выписаны штра-
фы на сумму 144,5 млн рублей. А в 2014 зареги-
стрировано уже 350,7 тыс. нарушений, штрафы 
достигли 211,4 млн рублей. Так что, карательные 
меры приносят свои результаты. 

Юрий ЮДИН

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН СПЕЦИАЛИСТАМИ  
МИНИСТЕРСТВА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ  
В ИЮЛЕ 2015 ГОДА

Ф.И.О.
должностного

лица
Должность

Вопросы
(кратко по

компетенции)

Дата/вре-
мя приема

Адрес
приема

Запись по
телефону

Корнилов 
Николай
Геннадьевич

исполняющий обязанности 
министра здравоохранения 
Иркутской области

в соответствии с Поло-
жением о министерстве 
здравоохранения Иркут-
ской области

30.07.15
с 15-00 

г. Иркутск,
 ул. Карла 
Маркса, 29

(3952) 26-51-57

Купцевич 
Андрей
Святославович

заместитель министра

в соответствии с Поло-
жением о министерстве 
здравоохранения Иркут-
ской области

09.07.15
c 15-00 

г. Иркутск,
ул. Карла 
Маркса, 29

(3952) 26-51-57

Голенецкая 
Елена
Сергеевна

заместитель министра

по вопросам оказания 
медицинской помощи 
населению Иркутской 
области

08.07.15
с 15-00 

г. Иркутск,
ул. Карла 
Маркса, 29

(3952) 26-51-57

Плюта 
Светлана
Николаевна

заместитель министра
финансово-экономические 
вопросы

02.07.15
с 10-00

г. Иркутск,
ул. Карла 
Маркса, 29

(3952) 26-51-57

Погорелов 
Владимир 
Иванович

начальник управления раз-
вития системы здравоохра-
нения

вопросы реализация про-
граммы государственных 
гарантий, вопросы обя-
зательного медицинского 
страхования

09.07.15
с 15-00

г. Иркутск,
ул. Карла 
Маркса, 29

(3952) 26-51-57

Белолапоткова 
Анна
Борисовна

начальник управления
фармацевтической деятель-
ности и обеспечения меди-
цинской техникой

вопросы фармацевти-
ческой деятельности и 
обеспечения медицинской 
техникой

02.07.15
с 15-00

г. Иркутск,
ул. Карла 
Маркса, 29а,
каб. 29

(3952) 26-51-57

Лебедь Ольга 
Николаевна

начальник отдела организа-
ции медицинской помощи 
взрослому населению

вопросы организации 
медицинской помощи 
взрослому населению

03.07.15
с 16-00

г. Иркутск,
ул. Карла 
Маркса, 29а,
каб. 25

(3952) 26-51-23

Матысик 
Татьяна 
Анатольевна

заместитель начальника от-
дела организации медицин-
ской помощи женщинам и 
детям

вопросы организации 
медицинской помощи 
женщинам и детям

08.07.15
с 15-00

г. Иркутск,
ул. Карла 
Маркса, 29а,
каб. 35

(3952) 26-51-20

Федуленко 
Галина 
Ильинична

начальник отдела государ-
ственной гражданской служ-
бы, кадровой работы

вопросы трудового законо-
дательства, программа 
«Земский доктор»

02.07.15
с 16-00

г. Иркутск,
ул. Карла 
Маркса, 29. 
каб. 12

(3952) 26-51-07

Ильина 
Анна 
Владимировна

начальник юридического 
отдела

юридические вопросы
17.07.15
с 15-00

г. Иркутск,
ул. Карла 
Маркса, 29,
каб. 7

(3952) 26-51-10

Тимофеева 
Ольга 
Львовна

начальник отдела формиро-
вания сводного бюджета

формирование бюджета, 
вопросы по заработной 
плате

09.07.15
с 10-00

г. Иркутск,
ул. Карла 
Маркса, 29,
каб. 15

(3952) 26-51-51

Войцеховская 
Вероника 
Валентиновна

начальник отдела организа-
ции медицинской 
и лекарственной помощи по 
Иркутску

организации медицинской 
и лекарственной помощи 
по Иркутску 

07.07.15
с 14-00

г. Иркутск, 
ул. Карла 
Маркса, 49,
каб. 1

(3952) 26-51-96

Кощина 
Ольга
Николаевна

начальник отдела организа-
ции медицинской и лекар-
ственной помощи по
Ангарску

организации медицинской 
и лекарственной помощи 
по Ангарску

15.07.15
с 14-00

г. Ангарск, 
ул. Карла 
Маркса, 41

(3955) 52-30-15

Мухина 
Светлана
Леонидовна

начальник отдела организа-
ции медицинской и лекар-
ственной помощи по 
Братску

организации медицинской 
и лекарственной помощи 
по Братску

22.07.15
с 14-00 

г. Братск, 
пр. Ленина, 
37

(3953) 34-90-47

Ступин 
Николай 
Геннадьевич

начальник отдела организа-
ции медицинской и лекар-
ственной помощи по 
Черемхово

организации медицинской 
и лекарственной помощи 
по Черемхово

07.07.15
с 14-00

г. Черемхо-
во, 
ул. Лермон-
това, 1

(39546) 5-10-82

Бабкин 
Владимир 
Владимирович

начальник отдела организа-
ции медицинской 
и лекарственной помощи по 
г. Усолье-Сибирское

организации медицинской 
и лекарственной помощи 
по г. Усолье-Сибирское

30.07.15
с 14-00

г. Усолье- 
Сибирское, 
Комсомоль-
ский пр., 
д. 33

(39543) 6-34-01

Под надзором «всевидящего ока»
Нарушителей дорожного движения  
будут выявлять мобильные комплексы

СПРАВКА

Превышение установленной скорости движения 
транспортного средства на величину более 20, но 
не более 40 километров в час, влечет наложение 
административного штрафа в размере 500 рублей. 
(Статья КоАП 12.9.2 «Превышение установленной 
скорости движения»).
Превышение установленной скорости движения 
транспортного средства на величину более 40, но 
не более 60 километров в час влечет наложение 
административного штрафа в размере от 1 тыс. до 
1,5 тыс. рублей. (Статья КоАП 12.9.3 «Превышение 
установленной скорости движения»).
Повторное совершение административного право-
нарушения, предусмотренного частью 3 настоя-
щей статьи, влечет наложение административного 
штрафа в размере от 2 тыс. до 2,5 тыс. рублей. 
(Статья КоАП 12.9.6 «Превышение установленной 
скорости движения»). 

Сборка пассажирского самолета МС-21 вышла 
на финишную прямую. Наши партнеры уви-
дели, на основе каких технологий российская 
сторона готова войти в совместный с Кита-
ем проект по созданию широкофюзеляжного 
дальнемагистрального самолета. 

СОТРУДНИЧЕСТВО 

6 июля в Иркутске прошла встреча 
сопредседателей Российско-Китайской комиссии 
– вице-премьера России Дмитрия Рогозина 
и заместителя премьера Госсовета КНР Ван 
Яна. На совещании рассматривались вопросы 
сотрудничества в области космоса, глобальных 
навигационных спутниковых систем, науки, 
инноваций, гражданской авиации и авиастроения. 
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ОБРАЗОВАНИЕ

В вузах Приангарья 
стартовала приемная 
кампания – 2015. В 
чем ее особенности, 
сколько бюджетных мест 
выделено, как изменились 
цены на обучение, и 
какие специальности 
пользуются 
популярностью у 
абитуриентов – читайте в 
традиционном обзоре. 

Бюджетная статистика
Больше всего бюджетных мест в 

регионе выделено Иркутскому наци-
ональному исследовательскому тех-
ническому университету – почти 2,9 
тыс. Количество осталось на уровне 
прошлого года. 1,4 тыс. мест распреде-
лено на бакалавриат, 330 – на специ-
алитет, 679 мест – на магистратуру. На 
среднее профобразование и аспиран-
туру выделено по 370 и 90 мест соот-
ветственно. 

Как сообщается на сайте вуза, 
прием абитуриентов ведется по 41 
направлению бакалавриата и шести 
специальностям. Профильными 
предметами являются математи-
ка, физика, информатика и химия. 
Большинство бюджетных мест пред-
назначено для подготовки специ-
алистов инженерно-технических 
направлений. На гуманитарные спе-
циальности «социальная работа» и 
«социология» выделено 12 и 25 мест 
соответственно. 

300 бюджетных мест вуз распреде-
лил по заказам муниципальных обра-
зований региона, 120 мест – для обо-
ронных предприятий. Дети с особыми 
правами (инвалиды и сироты) могут 
рассчитывать на 10% мест по каждо-
му направлению. Выпускники школ 
Крыма и Севастополя могут занять 10% 
бюджетных мест по тем направлениям, 
где их количество превышает более 
50. На бюджетные места могут пре-
тендовать выпускники школ Киргизии, 
Белоруссии, Таджикистана, Казахста-
на, стран, входящих в межправитель-
ственное соглашение, а также гражда-
не, подпадающие под категорию «со- 
отечественники», отмечается на сайте 
вуза. 

Байкальский государственный уни-
верситет экономики и права получил 
403 бюджетных места для очного обу-
чения по направлениям бакалавриата 
и 14 мест для специальности «Эконо-
мическая безопасность». Среди его 
филиалов больше всего мест выделено 
подразделению в Чите – 52 на очное 
и заочное отделения бакалавриата. 
Филиалы в Братске и Усть-Илимске 
получили 20 и 21 место, в Якутске –  
14 мест. 

Иркутский государственный меди-
цинский университет получил 415 мест 
по программам высшего образова-
ния. В частности, 150 мест выделено 
на специальность «лечебное дело», 105 
– «педиатрия», 80 – «медико-профи-
лактическое дело», 40 – «стоматоло-
гия». По 25 и 15 мест получили специ-
альности «фармация» и «медицинская 
биохимия». Количество бюджетных 
мест для среднего профобразования 
на направления «сестринское дело» и 
«лабораторная диагностика» состави-
ло 75 и 25 соответственно. 

Иркутский государственный аграр-
ный университет имени А. А. Еже-
вского получил нынче чуть меньше 
бюджетных мест, чем в прошлом году 
– 840 для обучения по направлениям 

бакалавриата и магистратуры. Больше 
всего мест распределено на направ-
ления «биология» (65 мест), «земле-
устройство и кадастры» (71 место), 
«агроинженерия» (95 мест). 

Высокие цены  
и бонусные баллы 

Иркутский государственный уни-
верситет в этом году получил более 
2 тыс. бюджетных мест. Напомним, 
в состав вуза вошла Восточно-Сибир-
ская государственная академия обра-
зования, которая теперь называется 
педагогическим институтом ИГУ. 
Для нового подразделения рассчита-
но около 30–35% бюджетных мест от 
общего числа. 

Ответственный секретарь при-
емной комиссии ИГУ Дмитрий Мат-
веев рассказал, что в вузе действуют 
единый пункт приема документов и 
отборочные комиссии на факультетах. 
Согласно правилам, нынче подавать 
заявления можно максимум на три 
направления в пять вузов. 

По словам Дмитрия Матвеева, 
прием документов для поступающих на 
направления «журналистика» и «фило-
логия» заканчивается раньше осталь-

ных – 7 июля. Это связано с тем, что 
помимо предоставления результатов 
ЕГЭ, абитуриентам необходимо будет 
пройти творческий конкурс. 

10 июля заканчивается прием доку-
ментов у людей с ограниченными воз-
можностями здоровья, иностранных 
граждан и лиц, имеющих диплом о 
среднем профессиональном и началь-
ном профессиональном либо высшем 
образовании. 

24 июля заканчивается прием доку-
ментов у всех остальных категорий 
абитуриентов – школьников, которые 
поступают в вуз по результатам едино-
го госэкзамена. Далее наступает пора 
зачислений. 

Кстати, в этом году в ИГУ значи-
тельно увеличилась стоимость обуче-
ния. Как рассказал Дмитрий Матвеев, 
университет был вынужден поднять 
цену в соответствии с требованиями 
министерства образования и науки 
РФ. Обучение на очной форме по про-
граммам бакалавриата обойдется в 
сумму от 123 до 132 тыс. рублей в год. 

– Сделать стоимость ниже мы не 
имеем права, это будет нарушением 
закона. Но у нас разработано поло-
жение о скидках. Если абитуриент 
зачисляется на контрактной основе и 

по результатам ЕГЭ или внутренних 
испытаний имеет сумму 200 баллов и 
выше, то он получает скидку 40%, – 
объяснил Дмитрий Матвеев. 

В этом году при зачислении учи-
тываются индивидуальные достиже-
ния абитуриентов. Согласно приказу 
министерства образования и науки 
РФ, максимум дополнительных бал-
лов не должен превышать 20. Напри-
мер, в ИГУ абитуриент может набрать 
всего 11 бонусных баллов. Один балл 
начисляется за итоговое сочинение 
по литературе, если оно зачтено, три 
балла дается за аттестат с отличием, 
два балла получают те, кто имеет сере-
бряный либо золотой значок ГТО и 

соответствующее удостоверение, пять 
баллов засчитывается за успехи на 
региональных олимпиадах.

В ИРНИТУ отличники могут полу-
чить четыре балла, один балл предус- 
мотрен за сочинение. Спортсмены, 
успешно выступившие на чемпионатах 
Европы и мира, получат три дополни-
тельных балла. 

В этом году обязательно наличие 
медицинского осмотра при поступле-
нии на определенные специальности. 
Например, в ИГУ это направления 
бакалавриата педагогического инсти-
тута и «прикладная геология».

Столичные  
или местные вузы?

В Иркутске вступительная кампа-
ния в вузах уже идет полным ходом. 
В приемных комиссиях – очереди. 
Выпускница усольской школы Поли-
на Смолянинова подала документы на 
исторический и юридический факуль-
теты ИГУ. Ее землячка Евгения Панина 
выбрала факультет филологии и жур-
налистики, так как хочет работать учи-
телем русского языка и литературы.

Чуть сложнее нынче пришлось 
тем, кто планирует поступать в сто-

личные вузы. Иркутянин Егор Мамон-
тов намерен обучаться в МГИМО. Он 
стал призером Всероссийской олим-
пиады по истории и географии, поэто-
му воспользовался правом поступить в 
ведущие вузы страны без испытаний. 
Результаты олимпиады Егор подтвер-
дил: историю сдал на 89 баллов, рус-
ский язык на 95 баллов, математику 
– на 96. 

– Когда я начал посещать сайты 
московских вузов, то увидел, что тре-
бования для абитуриентов везде раз-
ные. В этом году сложилась непонят-
ная ситуация с аттестатом о среднем 
общем образовании – теперь он имеет 
просто номер. В прошлые годы была 

еще и серия. А в анкетах в электрон-
ном виде есть графы и для серии, и 
для номера. В результате люди не 
понимают, как заполнять. Аналогич-
ная ситуация с дипломом олимпиады, 
раньше была серия и номер, с этого 
года – только номер. Казалось бы, 
это мелочи, но приходилось звонить в 
каждый вуз и уточнять. А это время и 
силы. С другой проблемой столкнулись 
несовершеннолетние абитуриенты. В 
некоторых вузах им не разрешается 
писать заявления о приеме, сделать 
это должны родители. Поэтому мамы 
и папы многих моих знакомых срочно 
брали отпуска, чтобы ехать для этого в 
Москву, – рассказал Егор. 

Первый приказ о зачислении в 
вузах появится в конце июля – для 
победителей и призеров Всероссий-
ской олимпиады, абитуриентов, посту-
пающих по целевому направлению, 
инвалидов, сирот. В начале августа 
произойдет зачисление по общему 
конкурсу в первой и второй волне. И 
после этого в конце месяца – зачисле-
ние в магистратуру, бакалавриат, спе-
циалитет на контрактной основе.

Равиля ФАТТАХОВА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

Особенности приемной кампании – 2015

Иркутский планетарий открыл-
ся в феврале нынешнего года. О нем 
писали многие СМИ, но большинство 
публикаций были посвящены истории 
появления и уникальному техническо-
му оснащению образовательного ком-
плекса. Однако не меньший интерес 
представляет и архитектурное испол-
нение здания. 

На месте планетария раньше сто-
яло двухэтажное кирпичное здание, 
технически непригодное для дальней-
шего использования. Дом не носил 
статус памятника, но был интересен 
как средовая постройка. Старое зда-
ние было ликвидировано, на его месте 
построили новое, которое полностью 
повторило объем и габариты прежне-
го, совпадало даже количество окон. 

Старое здание разбиралось бук-
вально по кирпичикам. Целые старин-
ные кирпичи были сохранены, а затем 
использованы при укладке нижнего 
цокольного уровня планетария. Если 
внимательно присмотреться, то на 
некоторых кирпичах даже можно уви-
деть клеймо. 

– Мы понимали, что это очень тру-
доемкая работа и попросили выпол-
нить ее подрядчика – фирму «Фотон». 
И они пошли навстречу – очень акку-
ратно разобрали здание. Целые кирпи-
чи сохранили, складировали и потом 
использовали в укладке. На качество 
здания это никак не повлияло: новая 
конструкция дома выполнена в соот-
ветствии со всеми сейсмическими 

нормами, – отметила Елена Григо-
рьева. 

Несмотря на небольшую площадь 
планетария и комплекса «Ноосфера» 
(1,4 тыс. кв. м) архитекторам удалось 
вписать в это пространство очень много 
функций. Елена Григорьева объясняет, 
что в этом и состоит искусство архи-
тектора. В помещении практически нет 
коридоров, там вся площадь полезная. 
Свою функцию имеет даже лестница. 
Стена вдоль нее вручную расписана по 
мотивам атласа звездного неба выда-
ющегося польского астронома Яна 
Гевелия, жившего в XVII веке. Благо-
даря этому лекция продолжается, даже 
когда группа поднимается из планета-
рия к телескопу в обсерваторию. 

В обсерватории установлен уни-
кальный телескоп «Цейсс», принадле-
жащий Иркутскому государственно-
му университету. Он был изготовлен 
легендарной немецкой фирмой еще в 
1909 году, сегодня прибор полностью в 
рабочем состоянии и используется для 
показа звездного неба. Зал обсервато-
рии под куполом выполнен в круглой 
форме. Телескоп опирается на столб, 
идущий до самого фундамента. Это 
было необходимо, чтобы оптика стоя-
ла устойчиво. 

Самым сложным во всем проекте 
стал монтаж купола планетария, на 
внутреннюю поверхность которого 
сейчас демонстрируются фильмы и 
научно-образовательные программы. 
Установкой руководил специалист 

всемирно известной фирмы из США. 
При участии иркутских специалистов 
была выполнена практически ювелир-
ная работа.

Согласно концепции 130-го кварта-
ла, подпорная стенка вдоль пешеход-
ного бульвара, где размещаются ресто-
раны, музеи, пивоварни, книжная 
лавка, должна быть отделана натураль-
ным материалом. Но в предъюбилей-
ной спешке собственники помещений 
отделали фасады разными материала-
ми. Заказчики и подрядчики плане-
тария следовали концепции. Вход в 
«Ноосферу» с улицы 3 июля отделан 
натуральным камнем темно-бежево-
го цвета. Это материал российского 
производства, который был заказан в 
Екатеринбурге.

Елена Григорьева подчеркивает, 
что при строительстве планетария 
учитывались современные требования 
к зданиям, но при этом архитекторы 
постарались сохранить исторический 
облик дома. На первый взгляд, ничего 
особенного в постройке нет. Но она 
подкупает именно минимализмом и 
натуральностью. Единственная более 
современная деталь в нем – это кон-
соль обсерватории над служебным 
входом со стороны улицы Седова. На 
стене изображено созвездие Драко-
на. Архитектор объясняет, что панель 
была технологически необходима, но 
тем не менее она органично вписалась 
в общую концепцию. 

Елена Григорьева призналась, что 
строительство планетария стало для 
нее интересной работой. За этот про-
ект она взялась неспроста – говорит, 
астрономией увлекалась с детства, в 
юности даже хотела стать космонав-
том или летчиком. 

Пока трудно назвать стиль, к кото-
рому относится здание планетария. 
Но уже сегодня можно сказать, что 
это помещение стало достойным укра-
шением не только 130-го квартала, но 
и всего Иркутска. А если вспомнить, 
сколько лет наш город ждал сначала 
появления, а затем и открытия планета-
рия, то можно с уверенностью утверж-
дать – здание уникальное, интересно и 
исполнением, и своей историей. 

Равиля ФАТТАХОВА

ФИНАНСЫ

Лето – пора долгожданных 
отпусков и вместе с тем 
время, когда начинается 
затишье в бизнес-среде, 
сокращается количество 
сделок и продаж, многие 
теряют в прибыли. 
Сбербанк предлагает свое 
решение для тех, кто хочет 
отдохнуть и получить 
заряд бодрости на весь 
год, не потеряв ни одного 
рубля. 

8 июля, когда по всей стране будут 
праздновать День семьи, любви и вер-
ности, в отделениях Сбербанка стар-
тует летняя промоакция, во время 
которой клиентам будет доступен 
вклад «Доходный сезон» с максималь-
но высокими процентными ставками. 
Данным предложением могут восполь-
зоваться вкладчики не только европей-
ской части России, но и абсолютно все 
жители Байкальского региона. 

– Деньги должны работать. И 
даже сейчас, в разгар лета, в период 
отпусков, деньги могут работать про-
дуктивно. К примеру, специально для 
тех, кто имеет свободные средства и 
пока не нашел им нужное примене-
ние, Сбербанк вывел на рынок новый 
вклад с повышенной процентной став-
кой «Доходный сезон». Открыть его 
можно в период с 8 июля по 7 августа 
текущего года, – сообщил Анатолий 
Песенников, председатель Байкаль-
ского банка ОАО «Сбербанк России».

Эксперты финансового рынка 
отмечают, что конкуренция среди бан-
ков в привлечении средств населения 

остается высокой, однако ценовые 
инструменты для этого практически 
исчерпаны. При этом, изменение вели-
чины максимальной ставки за послед-
ние два месяца коснулось вкладов как 
в национальной, так и в иностранной 
валюте. В Сбербанке отметили, что 
максимальная доходность кратко-
срочных и среднесрочных вкладов в 
рублях с середины апреля выросла на 
0,5 п.п., до 11,25% и 14,5% годовых соот-
ветственно. Ставки по долгосрочным 
рублевым вкладам не изменились и 
остаются на уровне 15% за год. Доход-
ность вкладов в иностранной валюте, 
напротив, снизилась. Как говорится, 
факт – вещь упрямая. Поэтому пока 
продолжаются «бури» в мировой поли-
тике, безопаснее хранить и преумно-
жать свои сбережения в национальной 
валюте. 

– По новому вкладу Сбербан-
ка «Доходный сезон» установлены 
повышенные процентные ставки при 
сумме вклада от 1 млн рублей и от 
10 млн рублей, и проценты по вкла-
ду начисляются при окончании срока 
его действия. Их размер зависит от 
суммы вклада и колеблется в пределах 
от 11,3% до 12,0% годовых. При этом 
вклад открывается без возможности 
пополнения и снятия средств на срок 
один год, и проценты по вкладу начис-
ляются при окончании срока его дей-
ствия, – подчеркнул Анатолий Песен-
ников. Кстати, последний раз банки 
резко повышали ставки по депозитам 
в 2008–2009 годах.

Высокие процентные ставки – 
далеко не единственное преимущество 
нового вклада Сбербанка. Для удобства 
клиентов оформить «Доходный сезон» 
можно не только в офисе банка, но и 
дистанционно через систему интернет-
банка Сбербанк Онлайн. Это значит, 
что вы можете из любой точки мира, 
где есть выход в глобальную сеть, офор-
мить вклад. Сбербанк бережет ваше 
время, преумножая капитал. 

Говоря о финансовых трендах 
текущего летнего сезона, специали-

сты Сбербанка отмечают, что ставки 
по депозитам продолжат снижаться до 
осени. В то же время основная фаза 
падения уже прошла, начался этап ста-
билизации. Снижение средней став-
ки по валютным вкладам прогнозиру-
ется на уровне 1,5%, по депозитам в 
рублях – около 1%. Оформив вклад 
«Доходный сезон», можно диверси-
фицировать валютные риски по высо-
ким ставкам, сформировать портфель 
с рублевой частью. Другими словами, 
Сбербанк предлагает зафиксировать 
высокую ставку и значительно преум-
ножить ваш капитал. Внимание: пред-
ложение действует только до 7 августа 
2015 года включительно! 

Наталья ДИМИТРИЕВА

На правах рекламы
Генеральная  лицензия  Банка  на 

осуществление  банковских  операций  
№ 1481 от 08.08.2012 г.

«Серебро» для планетария Лето прибылью согрето
Сбербанк представляет  
вклад «Доходный сезон»

Первый приказ о зачислении в вузах появится в 
конце июля – для победителей и призеров Всерос-
сийской олимпиады, абитуриентов, поступающих 
по целевому направлению, инвалидов, сирот. В 
начале августа произойдет зачисление по общему 
конкурсу в первой и второй волне. И после этого в 
конце месяца – зачисление в магистратуру, бака-
лавриат, специалитет на контрактной основе.

Анатолий Песенников, 
председатель Байкальского банка 

ОАО «Сбербанк России»

ПРОЕКТ

В Иркутске в июне прошел XV межрегиональный 
фестиваль «Зодчество Восточной Сибири». В 
разделе «Постройки» в номинации «Общественные 
и промышленные здания» второе место было 
присуждено Иркутскому планетарию и музею 
«Ноосфера». Руководитель проекта, архитектор, 
лауреат государственной премии, вице-президент 
Союза архитекторов России Елена Григорьева 
рассказала о том, как проектировали и возводили это 
уникальное для Иркутска здание. 
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ИСКУССТВО

Выставка «Певец 
природы», посвященная 
100-летию со дня 
рождения Виталия Рогаля, 
открылась в Иркутском 
художественном музее 
им. В.П. Сукачева. На 
ней представлены 
полотна, раскрывающие 
послевоенные периоды 
творчества художника. Это 
картины, написанные в 
эпоху индустриализации 
Восточной Сибири; 
произведения, 
воспевающие красоту 
Байкала; пейзажи 
Монголии. 

Тема взаимодействия природы и 
человека – красная нить творчества 
Виталия Рогаля. В течение всей жизни 
он следовал принципу: даже в самое 
тяжелое время приносить радость 
людям, объединять их своими карти-
нами, давать жизненные силы. Через 
постижение законов природы худож-
ник пытался понять устройство чело-
веческой души.

Виталий Барышников, и.о. мини-
стра культуры и архивов Иркутской 
области на открытии экспозиции выра-
зил восхищение полотнами мастера, 
назвал их бесценным историческим и 
культурным наследием, принесенным 
художником в дар жителям Сибири. 

– Я не раз бывал в творческой 
мастерской Рогаля. До самых послед-
них дней своей жизни он работал над 
картинами, изображая наши родные 
байкальские пейзажи. Помню, как он 
создавал совершенно замечательные 
наброски в обычных блокнотах. При-
вычку писать художник сохранил на 
всю жизнь. Рогаль был большой мастер, 
который не только отразил красоту 
сибирской природы, но и сохранил 
историю эпохи индустриализации, – 
отметил Виталий Барышников.

В советское время деятелей искус-
ства особенно волновала идея вос-
становления народного хозяйства 
после разрушительных лет войны. 
Жанр индустриального пейзажа стал 
центральным для творчества многих 
живописцев на протяжении всего XX 
века. Существенный вклад в разви-
тие этого направления внес и Вита-
лий Рогаль. Тема индустриального 
пейзажа на выставке представлена 
работами, сохраняющими для исто-
рии страны время вдохновенного 

труда: «Рассвет над Ангарой», «Поко-
рение Ангары», «Химия Байкала», 
«Байкальский целлюлозный», «В Сая-
нах», «Золотая Лена» «Угрюм-река» 
и другие. Художнику, тонко чувству-
ющему атмосферу времени, хотелось 
показать значение человека-создате-
ля, строителя заводов и фабрик, пло-
тин и электростанций. 

Кстати, ему удалось объездить 
тогда новые сибирские стройки. 
Живописец наблюдал за тем, как 
прокладывалась Байкало-Амурская 

магистраль, как строились плотины 
Иркутской, Братской, Мамаканской, 
Усть-Илимской гидростанций. На его 
глазах возводились новые города: 
Ангарск, Шелехов, Братск, Железно-
горск, Усть-Илимск. 

На одной из представленных в экс-
позиции картин под названием «Поко-
рение Ангары» художник раскрыва-
ет зрителю тему величественной и 
трагичной борьбы между природой и 
человеком. На большом полотне изо-
бражены люди, прекращающие мощь 

реки Ангары во имя великой идеи слу-
жения всему человечеству. 

Следующая серия работ, представ-
ленная на выставке, посвящена теме 
природы. Виталий Рогаль любил изо-
бражать Байкал. Он был заворожен 
необъяснимой красотой озера. На кар-
тинах этого периода отображена мощь 
и просторы Сибири, ее реки и тайга, а 
также царственность маленьких непо-
вторимых уголков природы: «Байкал. 
Багульник», «Вечер на Байкале», «Глу-
хариный ток», «Косачи». 

Дочь художника Алла Семирова 
отметила неустанное любопытство 
отца к образам окружающего мира, к 
разным странам:

– Мой отец прекрасно понимал 
дух Байкала и пытался его показать. 
Тонко чувствовал людей. Открыти-

ем для него стала Монголия. Приехав 
оттуда, он сказал: «Вы не представ-
ляете, сколько красок в этой стране. 
Когда просыпаешься и видишь пер-
вые отблески солнца, горы в мгнове-
ние вместо серых становятся багрово 
красными. Это вызывает такой тре-
пет, что уже невозможно остановить-
ся – берешь кисти и начинаешь рисо-
вать». 

Представленные в экспозиции 
картины – лишь малая часть творче-
ства художника. Всего им было напи-

сано около трех тысяч картин. По сло-
вам Аллы Семировой, работы мастера 
разошлись по всему миру: в Герма-
нию, Италию, Японию, Афганистан, 
Узбекистан, Таджикистан.

Рогаль передал свою коллекцию и 
архив-летопись в дар городу Иркутску. 
Сейчас работы художника, материа-
лы о его жизни и деятельности нахо-
дятся в выставочном центре имени  
В.С. Рогаля Музея истории города и 
фондах Художественного музея им. В. 
Сукачева. Планируется издать альбом, 
в котором будут представлены все кар-
тины мастера. 

Экспозиция «Певец природы» 
продлится до 2 августа.

Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

По приказу Ивана 
Грозного

История появления этого литера-
турного памятника весьма любопыт-
на. Он создавался по указанию Ивана 
Грозного как учебник для обучения 
истории царских детей. Все работы 
по составлению были поручены одно-
му из образованнейших людей того 
времени митрополиту Московскому и 
Всея Руси Макарию, духовнику царя. 

Он собрал в Александровской сло-
боде, служившей во времена оприч-
нины резиденцией царя, искуснейших 
писцов и художников-иконописцев, 
которые в течение восьми лет (пред-
положительно с 1568 по 1576 годы) тру-
дились над созданием Лицевого свода, 
т.е. иллюстрированного, с изображе-
нием людей «в лицах». 

Задача была поставлена сложная: 
вместить в Царь-книгу, как окрестили 
ее, всю историю, начиная с сотворения 
мира. Для этого были использованы 
все имеющиеся к тому времени пись-
менные источники: Ветхий и Новый 
завет, сказания о Троянской войне, 
жизнеописание деяний Александра 
Македонского, «История Иудейской 
войны» Иосифа Флавия, Византийская 
хроника. Завершался лицевой свод 
историей России, начиная с крещения 
Руси, Владимира Мономаха и закан-
чивая временем правления Ивана IV 
Грозного. Исторический процесс изла-
гался таким образом, что нетрудно 
было понять: именно Руси уготовано 
стать наследницей великих держав и 
оплотом православия.

Напечатана Царь-книга была на 
привезенной из Европы лучшей по тем 
временам тряпичной бумаге с водяны-
ми знаками (филигранями). Это был 
шедевр книжного искусства XVI века: 10 
томов общим объемом в 10 тыс. листов, 
проиллюстрированных более чем 17 
тыс. миниатюрами, выполненными в 
багряно-золотистых и зелено-голубых 
тонах. Причем их тематика совершен-
но разнообразна: это не только битвы 
и сражения, но и сцены повседневной 
жизни, даже более информационные, 
чем довольно скупой текст. 

Но по назначению эта книга-учеб-
ник, созданная в единственном экзем-
пляре, так и не была использована. 
Начавшийся разброд и шатание в Рос-
сийском государстве перекинул мысли 
кремлевских обитателей в другом 

направлении. Когда началось Смут-
ное время, ее просто растащили по 
домам тогдашние библиофилы – знат-
ные вельможи того времени: Голицын, 
Шереметев, Остерман…

– Может и хорошо, что растащили, 
– заметила Наталья Суханова, главный 
специалист отдела историко-культур-
ного наследия, куда определен подарок. 
– Иначе бы книга просто сгинула в то 
лихолетье, или в нее бы внесли правки 
в угоду очередному правителю, как это 
нередко бывало. А так, сбереженная 
в частных коллекциях, она дошла до 
наших дней в полной сохранности.

Две попытки 
факсимильного издания

10 томов Царь-книги, перешедшие 
после революции в государственную 
собственность, разбросаны по трем 
хранилищам: четыре тома – в Россий-
ской национальной библиотеке, и по 
три тома – в Государственном истори-
ческом музее и библиотеке Российской 
академии наук. Доступ к ним ограничен 
не только для широкой публики, но и 
для специалистов. А интерес огромен. 
Единственный способ его утолить – 
факсимильное, т.е. полностью соответ-
ствующее оригиналу издание книги. 

Первая попытка была предприня-
та в 2004 году. Факсимильное изда-
ние Лицевого летописного свода было 
поручено специально созданному изда-
тельству «Актеон». Первые три тома из 
19 задуманных были готовы уже три 
года спустя. Они содержали не только 
оригинальный текст со всеми миниа-
тюрами, но и параллельный перевод с 
древнерусского. 

Через год был отпечатан первый 
тираж, включающий полное собрание 
Свода.

Но сделать его общедоступным 
не получилось. Он оказался слишком 
дорогим. Цена каждого тома колеба-
лась от 300 тыс. до 450 тыс. рублей.

Более дешевое, но высококаче-
ственное издание удалось осуществить 
«Обществу любителей древней пись-
менности», возглавляемому Германом 
Стерлиговым. Оно возникло еще в 1877 
году благодаря усилиям двух людей: 
известного историка князя Павла 
Вяземского и предводителя москов-
ского губернского дворянства графа 
Сергея Шереметева. Стерлигов возро-

дил не только само общество, но и его 
устав, ставящий целью «издавать славя-
но-русские рукописи, замечательные в 
литературном, научном и художествен-
ном отношении, и перепечатывать 
без исправления книги, сделавшиеся 
библиографической редкостью».

Для удобства 10 томов большого 
формата Лицевого летописного свода, 
вес которых превышает 14 пудов, раз-
били на 34 более компактные книги, 
снабдив их также переводом на совре-
менный язык. Издание было предпри-
нято в благотворительных и научных 
целях, а также, как пишут издатели, 
для воспитания детей на этом сокрови-
ще опыта и мудрости тысячелетий.

Посторонним вход 
запрещен, или добро 
пожаловать

Все 34 книги, полученные библио-
текой в подарок, поместили как особо 
важных персон в хранилище редких 
книг, отгороженное от прочего мира 
стальной дверью, особым микрокли-
матом и нитяными перчатками. Даже 
копировать страницы нельзя, посколь-
ку бумага при этом портится.

Вход туда посторонним запрещен, 
но мне сделали исключение, разрешив 
пройти три шага и заглянуть в проход 
между стеллажами, на которых распо-
ложился настоящий книжный музей, 
насчитывающий 25 тыс. экспонатов.

Попасть сюда можно разными спо-
собами. Наивернейший – иметь чин 
книжного памятника. Такой, напри-
мер, как первое издание Радзивилов-
ской летописи. 

– Она содержит один из вариан-
тов Нестеровской «Повести временных 
лет», дошедших до наших дней, – разъ-
яснила Наталья Суханова. – Рукопись 
принадлежала польско-литовским маг-
натам Радзивиллам, потом попала в Вос-
точную Пруссию, в Кенигсберг, откуда 
пошло ее второе название – Кениг-
сбергская. В ходе Семилетней войны 
она была взята как трофей, отвезена в 
Санкт-Петербург и впоследствии опу-
бликована. У нас как раз первое печат-
ное издание, датируемое 1767 годом. 

Не менее солидный возраст имеет и 
«Летописец, содержащий Российскую 
историю с 1206 по 1534 год», отпеча-
танный в Москве, в синодальной типо-
графии в 1784 году. А вот «Русский 

временник, сиречь летописец» возрас-
том помладше. Он вышел из-под типо-
графского пресса в 1820 году. 

На всех этих книгах стоит штамп 
городской публичной библиотеки, 
открытой в Иркутске полтораста лет 
назад. В основном ее фонд формиро-
вался из пожертвований людей обеспе-
ченных и просвещенных, часто посе-
щавших по своим делам обе россий-
ские столицы и имевших возможность 
приобретать нужную литературу. 
Нередко владельцы частных библиотек 
завещали городу свои книжные сокро-
вища, главным образом составленные 
из трудов по медицине, географии, но 
более всего – по истории. 

Как утверждает Наталья Суханова, 
по библиотеке частного лица можно 
легко определить род его занятий. 

– Экслибрисы золотопромыш-
ленника Якова Фризера, как правило, 
украшают книги по горному делу, опи-
сания разнообразных приисков, либо 
отчеты с них. Купцы Казанцевы слыли 
заядлыми библиофилами. В их кол-
лекции редкие книги, вроде прижиз-
ненных изданий Пушкина, или книги, 
выпущенные небольшим тиражом. 
Купец Василий Белоголовый занимал-
ся общественной работой, у него хра-
нились различные отчеты, например, 
по оспопрививанию. 

На многих книгах, определенных 
на вечное хранение, стоят штемпе-
ли церквей, откуда они изъяты после 
революции. Больше всего литературы 
поступило из Вознесенского монасты-
ря. Встречаются и остатки библиотек 
иркутских учебных заведений: духов-
ной семинарии и двух гимназий: муж-
ской и женской. Те книги, что из семи-
нарии – на латыни, а гимназические 
– не только на русском, но и на двух 
самых тогда уважаемых иностранных 
языках: французском и немецком. 
Английским в ту пору не увлекались.

Остается сказать, что фонд редких 
книг – это не витрина, на которую 
позволительно только смотреть. Это, 
как мне сказали, очень посещаемое 
место. Не только люди с учеными зва-
ниями, но и простые любители рус-
ской словесности приходят в уютный 
читальный зал при хранилище, чтобы 
соприкоснуться с далеким, но таким 
заманчивым прошлым.

Олег ГУЛЕВСКИЙ 
Фото Светланы ПОБОКОВОЙ

Певец природы
В Иркутске открылась выставка к 100-летию Виталия Рогаля

Царь-книга прописалась в Молчановке 

Наталья Суханова демонстрирует одну из книг факсимильного издания 
Лицевого летописного свода XVI века, хранящегося в Молчановке

ИСТОРИЯ

Недавно Иркутской областной библиотеке  
им. И. И. Молчанова-Сибирского был преподнесен 
царский подарок – факсимильное издание Лицевого 
летописного свода XVI века. В роли меценатов 
выступила ООО «Транснефть-Восток».

Дочь художника  
Алла Семирова

Сейчас работы художника, материалы о его жизни 
и деятельности находятся в выставочном центре 
имени В.С. Рогаля Музея истории города и фондах 
Художественного музея им. В. Сукачева. Планиру-
ется издать альбом, в котором будут представлены 
все картины мастера. 


